
СЛИТНО / РАЗДЕЛЬНО / ЧЕРЕЗ ДЕФИС?

Подготовка к ЕГЭ. Тема 14 



Формулировка задания 
Определите предложение, в котором оба выделенных слова пишутся 
СЛИТНО. Раскройте скобки и выпишите эти два слова.

(ПО)ТОМУ, как сосредоточенно молчал Л.Н. Толстой, его близкие могли 
догадываться, (НА)СКОЛЬКО напряжённо работает сейчас его мозг.
Стрекоза (БЕЗ)УСТАЛИ порхала в прогретом, звенящем от солнца воздухе, а 
муравей всё ТАК(ЖЕ) трудился, таская травинки и еловые иголки для 
строительства муравейника. 
С первых страниц я испытал странное ощущение: БУДТО(БЫ) из мрачного 
мира я (ТОТ)ЧАС перенёсся в мир другой – солнечный и яркий.
(В)ПОСЛЕДСТВИИ учёные установили, что магний играет важную роль в 
регуляции уровня калия в организме, а ТАК(ЖЕ) регулирует работу 
надпочечников.
Физические свойства межзвёздного газа существенно зависят (ОТ)ТОГО, 
находится ли он в сравнительной близости от горячих звёзд или, (НА)ОБОРОТ, 
достаточно удалён от них.



Что проверяется?
Владение правилами слитного / раздельного / 
дефисного написания разных частей речи:
✔Союзов
✔Предлогов
✔Частиц
✔Наречий
✔Написание грамматических омонимов 
(по пустому дому / по-пустому волноваться / попусту; то 
же / тоже; на встречу / навстречу и под.)
✔Возможно включение сложных существительных и 

прилагательных, слов с корнем пол-/полу



Как действовать? 

✔Метод исключения 
✔  Определить часть речи 
✔Вспомнить правила
✔Обратить внимание на омонимичные формы
✔Провести анализ 
✔Сделать выбор  
✔Записать ответ слитно, без пробелов. 



О сложности подготовки
✔Много материала
✔Возможность омонимичных форм 
✔Правописание наречий
✔Многие слова необходимо запомнить
Но:
✔Многие части речи нам знакомы, 
✔ так как это было актуально для решения задания №1: союзы, 

частицы, предлоги



Пишутся через дефис
Условия Примеры Примеры, где нет названных 

условий и исключения)

Частицы: -ТО, -КА, -ДЕ, -С, -
ТКА, -ТКО, -ТАКИ (в 
постпозиции к глаголу и 
личному местоимению)

Ходила-то она, я-то, его-то, дай-
ка, нет-с, Маша-тка, дельце-тко 
(не путать с дитятко), он-де, 
довольно-таки

СР.: Иван таки выполнил своё 
обещание – Иван выполнил-таки 
своё обещание). ДЕСКАТЬ, МОЛ 
выделяются запятыми (Я, 
дескать, его не знаю; Врач, мол, 
знает своё дело)

Предлоги: из-за, из-под, по-над Из-под руки, из-за границы, из-
за горы, по-над речкой

Из подвала (ср.: из-под вала), из 
подполья (ср.: из-под пола, из 
подпола) исподтишка, 
исподволь, из закромов, по 
надписи

Наречия, образованные
путем повтора:
� одного и того же слова
� однокоренных слов
� синонимов 
 

Чуть-чуть, мало-помалу, 
нежданно-негаданно, видимо-
невидимо, подобру-поздорову, 
ни-ни, точь-в-точь, перво-
наперво, крест-накрест 

Бок о бок, друг друга (… о друге, 
… для друга, … с другом и др. – 
сохраняется возможность 
изменения второго слова по 
падежам и его употребления с 
разными предлогами), честь 
честью, честь по чести



Через дефис пишутся 
Условия Примеры Примеры, где нет названных 

условий и исключения)
Наречия, образованные
по моделям «ПО- + основа 
прилагательного или 
притяжательного / 
определительного 
местоимения + ОМУ, ЕМУ, 
СКИ, ЦКИ, ЬИ» и по модели 
«В(ВО)- + порядковое 
числительное на ИХ(ЫХ)» 
(эти слова являются 
вводными и выделяются 
запятыми)

По-твоему, по-другому, по-
нашему, по-прежнему, по-
новому, по-летнему, по-
дружески, по-пластунски, по-
собачьи, по-поросячьи. По 
человечьи, по-английски, по-
гречески,
+ по-латыни;
 
в-третьих, во-первых

Попусту, поровну, пополам / 
по очереди, по одному, по 
двое, по трое
 
По твоему совету, по другому 
делу
Втрое, вдвоём, вдесятером, 
вдвое, втрое, впятеро

Неопределенные наречия и 
местоимения с приставкой 
КОЕ- или суффиксами -ТО, 
-ЛИБО, -НИБУДЬ 

Кое-как, кое-где, как-то, когда-
нибудь, где-либо;
кое-кто, какой-нибудь, чей-то, 
что-либо

Кое о чём, кое с кем



            Правописание пол и полу

Слитно Раздельно

Через дефисЮля Пол-Юли 



Через дефис       
пол-Юли                      

Слитно Раздельно

1. Слово начинается с 
заглавная буквы 

Пол-Москвы, пол-Европы
2. Слово начинается с Л
Пол-лимона, пол-литра
Искл: поллитровка
3. Слово начинается с 
гласной
Пол-огурца, пол-
одиннадцатого
 

Слово начинается с согласной 
буквы, кроме Л
Полминуты, полпути, 
полшестого

Корень ПОЛУ всегда слитно
Полуоткрытый, полусфера, 
полуостров

Если между корнем и словом 
стоит прилагательное

Полсада, но пол вишневого 
сада
Пол-ложки, но пол чайной 
ложки

Наречия,  в состав которых входят корень ПОЛ, пишутся в одно 
слово: 
Говорить вполголоса, работать вполсилы, слушать вполуха 
Следует различать наречие вполоборота от существительного с предлогом:
Сидеть (как?) вполоборота. Прыжок (какой?) в пол-оборота ( в два / три оборота)



Котики помогут 
запомнить 
сложные 
правила 



1. В каком ряду все слова пишутся слитно?

 1) (пол)лимона, (пол)ананаса, (пол)помидора;

2) (пол)день, (пол)часа, (пол)села;

3) (пол)ведра, (пол)Европы, (пол)года;

4) (пол)луга, (пол)пути, (пол)ящика.

2
2.В каком ряду все слова пишутся слитно?

1) (пол)листа, (хлебо)завод, (северо)запад;

2) (плащ)палатка, (вечно)зелёный, (еле)еле;

3) (крепко)накрепко, (штаб)квартира, (тёмно)зелёный;

4) (железо)бетонный, (скоро)спелый, (кино)студия.

4



Перепишите, соблюдая правила орфографии
(Видимо) невидимо, кое (у ) кого,  (мало) помалу,  (по) немногу, (всего) навсего,  (пол) часа, 
(как) никак,  (по) началу, зачем (то), возьми (ка) (давным) давно, (волей) неволей, сделать (по) 
другому, я сделал блюдо (по) другому рецепту, (по) человечьи, бок (о) бок, (по) английски, 
(чуть) чуть, друг (на) друга, (по) лисьи, (по) латыни, (во) первых, (по) одному, (по) моему 
мнению, (по) моему, (во) вторых,  (на) гора, (кое)как, (с) бухты (барахты), точь (в) точь, друг (с) 
другом, всё (таки), всё (же),  хорошо (то) , когда (нибудь), где (либо), подобру (поздорову) , 
худо (бедно), нежданно (негаданно), она (то) здесь не при чём, 

Отметьте номера предложений, где выделенное слово пишется через дефис
 1. Вдоль дороги  (кое) где попадались ветхие лачуги.

2. Это сделано, (по) видимому, чтобы нас запугать.
3. Я (бы) хотел прояснить ситуацию.
4. Надо одеться тепло, (по) зимнему.
5. (По) зимнему тракту легко мчатся сани.
6. Надо (же) случиться такому!
7. Что (бы) ни случилось, я на твоей стороне.
8. Он (кое) как выбрался из этой ситуации.
9. Ягод на поляне (видимо) невидимо!
10. (Пол) Москвы стоит в пробках!
11. (Пол) часа осталось до нашей встречи. 
1,2,4,8,9,10



Правописание производных предлогов, 
союзов и частиц мы учили в задании №1 
Определите морфологическую характеристику выделенных 
слов:
1. Именно он помог мне в сложившейся ситуации.
2. Помогу тебе, если это необходимо.
3. Благодаря стараниям мы добились успеха.
4. Не смотря по сторонам, он прошел дальше. 
5. Умоляю, милый, только дождись меня.
6. Ввиду обстоятельств планы пришлось поменять.
7. Я не совсем, однако, понимаю, в чем проблема.
8. Он предупреждал тебя о последствиях, причём давно.
10. Неужели ничего нельзя изменить?



Слитно Раздельно
Ввиду
Вместо
Вроде
Вслед
Сверх
Внутри
Навстречу
Насчет
Наподобие
Вследствие 

Несмотря на
Невзирая на
Свыше
Наперекор
Поверх
Вблизи
Напротив 

В виде
В меру
В связи
В силу
В смысле
По мере
В отношении
По причине
По поводу
За исключением
За счет

В целях
Со стороны
В деле
В течение
В продолжение
В заключение
В отсутствие
В отступление
Во избежание
Во изменение
В отличие от 

Правописание производных предлогов 



Производные предлоги Существительные с предлогом
В ТЕЧЕНИЕ - производный предлог 
В ТЕЧЕНИЕ имеет значение временной 
протяженности, отвечает на вопросы КАК 
ДОЛГО? КОГДА? Идущее за ним 
существительное имеет значение времени: (Как 
долго?) В течение всего года ' усердно 
занимался. (Когда?) В течение лета прочитал 
много книг.

В ТЕЧЕНИИ 
Между непроизводным предлогом В и 
существительным в предложном падеже 
ТЕЧЕНИИ можно вставить имя прилагательное 
В течении реки много поворотов — В нижнем 
(быстром) течении реки много поворотов. 
Неожиданные изменения произошли в течении 
болезни. — Неожиданные изменения произошли 
в пристально изучаемом течении болезни.

В ПРОДОЛЖЕНИЕ  - производный предлог
В ПРОДОЛЖЕНИЕ имеет значение временной 
протяженности, отвечает на вопросы КАК 
ДОЛГО? КОГДА? Идущее за ним 
существительное имеет значение времени: (Как 
долго?) В продолжение месяца ремонтировали 
дом. (Как долго?) В продолжение нескольких 
дней стояла невыносимая жара.

В ПРОДОЛЖЕНИИ 
Между непроизводным предлогом В и 
существительным в предложном падеже 
ПРОДОЛЖЕНИИ можно вставить имя 
прилагательное: Новые персонажи появились в 
продолжении романа. — Новые персонажи 
появились в долгожданном продолжении 
романа.



Следует различать
Производный предлог ВСЛЕДСТВИЕ (=ИЗ-ЗА) 
Существительное В СЛЕДСТВИЕ, В СЛЕДСТВИИ
Наречие ВПОСЛЕДСТВИИ
Производный предлог ВСЛЕДСТВИЕ указывает на причину, отвечает на вопрос ПОЧЕМУ? Его 
можно заменить синонимичным предлогом ИЗ-ЗА 
(Почему?) Вследствие (=ИЗ-ЗА) болезни остался дома
В СЛЕДСТВИЕ по делу о хищении закралась досадная ошибка.
В СЛЕДСТВИИ по делу о хищении появились новые факты
Запомним также правописание наречия ВПОСЛЕДСТВИИ 
(пишется в одно слово, на конце ИИ):
ВПОСЛЕДСТВИИ = ПОТОМ
Впоследствии (=ПОТОМ) он не раз вспоминал эту встречу.



                       Следует различать
существительное с предлогом НА ВСТРЕЧУ (пишем раздельно!), 
наречие НАВСТРЕЧУ
Производный предлог  НАВСТРЕЧУ 
Существительное «встреча» обозначает «совместное пребывание», «свидание» или «организованный 
приём по какому-либо поводу». Можно проверить, вставив вопрос или слово между предлогом и 
существительным, например: на (какую?) встречу, на интересную (нашу/ долгожданную / первую / 
запланированную) встречу . 
Наречие отвечает на вопрос КУДА? 
Радостно смеясь, выбежал навстречу малыш. Выбежал (куда?) навстречу. Слово «навстречу» поясняет 
глагол и отвечает на обстоятельственный вопрос. Это слово не изменяется. Значит, это наречие. 
Производный отымённый предлог «навстречу» пишется слитно. Предлог можно заменить 
синонимичным предлогом К. 
Через горный перевал туристам пришлось идти навстречу порывистому ветру с дождем. 
Навстречу солнцу по небу ползла сизая туча. 
Голубые, прозрачные струйки дыма тянулись от костра к морю,
 навстречу брызгам волн.
Отымённый предлог употребляется с существительным или
 местоимением в форме дательного падежа: 
навстречу ветру, навстречу солнцу, навстречу волне, 
навстречу мне, навстречу нам.



Прокомментируем  примеры предложений, чтобы запомнить, как пишется 
«навстречу» / «на встречу». Определим часть речи. В последних примерах 
сделаем выбор самостоятельно

1. На встречу с другом я шел заранее и ждал его в кафе еще полчаса.
2. Каждый раз Лёнька выскакивал из избы и бежал мне навстречу.
3. По просёлочной дороге навстречу нам шли девушки с полными корзинами лесных грибов
4. На встречу с работодателем я спешила сломя голову, чтобы показать свою пунктуальность. 
5. Мы бежали навстречу маршрутке, которая только что подъехала к моей остановке.
6. Коллега по работе нервничал весь день, потому что сегодня он идет на встречу с другом, 

которого не видел 10 лет.
7. (На) встрече с инвесторами задачей маркетолога было заинтересовать публику и 

предложить им лучшие варианты.
8. (На) встречу мне шла длинноволосая блондинка, которая чем-то напоминала мою соседку 

по лестничной клетке.
9. Мы шли по лесной тропинке, вдруг  (на) встречу выбежал неизвестный человек. 

10. Мальчик спрятался в своей комнате и не хотел идти (на) встречу гостям вместе с 
родителями.

11. Он постоянно шел (на) встречу опасностям, как будто у него не было чувства 
самосохранения.



Запомним некоторые предлоги.  
Иметь в виду ( в три слова!)
В виде (чего-то) = в форме, на что-то похоже  
В виду (берега, горизонта) = пространственная близость
Но ввиду = из-за (по причине) 
Насчет = о: волноваться насчет сына, но пожить деньги на (банковский) счет
Вроде = наподобие 
Несмотря на (=вопреки) – переносное значение.  Несмотря на плохую погоду, 
мы остались дома.
Так же напишем и составной подчинительный союз. Несмотря на то что на 
улице шел дождь, мы отправились гулять. 
Не путаем с прямым значением. Не смотря на него, он прошел дальше 
(деепричастие!)

!!! Составные подчинительные союзы напишем так же, как производные 
предлоги:
Ввиду = ввиду того что
Вследствие = вследствие того что



Правила в картинках





Объясните различие в написании выделенных слов 
в приводимых попарно предложениях.

1. В течение ближайших суток погода не изменится. В 
течении болезни наступило улучшение. 2. В продолжение всей 
лекции слушатели были весьма внимательны. О дальнейшей 
судьбе героев автор собирается рассказать в продолжении повести. 
3. В заключение собрания была принята резолюция. В 
заключении врачей указан метод дальнейшего лечения. 
4. Вследствие плохой погоды экскурсия не состоялась. В 
следствии по уголовному делу использованы данные 
медицинской экспертизы. 5. Ввиду предстоящего скорого отъезда 
нужно поторопиться со сборами. Следует иметь в виду возможные 
изменения условий работы. 6. Получилось что-
то вроде самодельного велосипеда. В роде Толстых было немало 
одаренных людей.



Перепишите предложения, раскрывая скобки и вставляя пропущенные 
буквы.

I. (В) следстви... ранения Ибрагим носил повязку. 2. Мне было лет 
двадцать пять, когда я начинал писать что-то (в) роде воспоминаний. 3. (В) 
продолжение дороги мы два раза переехали через реку. 4. Признаюсь, 
сколько я ни старался различить вдалеке что-нибудь (на) подобие лодки, но 
безуспешно. 5. Хромой старичишка вышел (из) за шалаша в углу огорода и 
закричал на Герасима. 6. (В) течени... двадцати лет сряду изъездил я Россию 
по всем направлениям. 7. Темные глаза смотрели (из) под бровей сурово. 8. 
Я вынул из чемодана и показал золотой медальон (в) виде сердечка. 9. (По) 
над рекой сквозь едкий дым они проходят на рассвете. 10. Катер пошел со 
специальным заданием, и (в) виду бурной погоды за него беспокоились. 11. 
Воронин хотел было спросить (на) счет завтрака, но промолчал. 12. (В) 
связи с эвакуацией работа на заводе приостановилась.



Перепишите, раскрывая скобки и вставляя пропущенные буквы. 
Объясните правописание предлогов.
(В)следстви... сильного снегопада, делать (на)перекор желанию, (по)
прибыти... на место, узнать (на)счет подписки, перевести деньги (на)счет 
фирмы, (в)следстви... по делу, (в)виду приближения осени, иметь (в)виду, (в)
связи с собранием, (в)силу аттестации, иметь (в)виду ряд обстоятельств, (в)
продолжени... романа известного автора, (в)продолжени... утра, идти, (не)
смотря по сторонам, (не)смотря на обстоятельства, (в)место благодарности, 
(в)течени... пяти лет, (в)течени... бурной реки, (в)виду недостатка времени, 
узнать (в)последстви..., (не)что (в)роде шара, отсутствовать на занятиях (в)
течени... недели, наблюдать изменения (в)течени... реки, отсутствовать (в)
продолжени... месяца, читать о судьбе героя (в)продолжени... романа, 
отменить экскурсию (в)следстви... дождя, (в)последстви... вернется в город, 
договориться (на)счет транспорта, (в)виду нелетной погоды, непредвиденные 
обстоятельства нужно иметь (в)виду, (в)связи с изменением расписания, 
письма (в)роде дневника, (в)соответстви... с государственным образцовым 
стандартом, (не)взирая на преграды.



Раскройте скобки, вставьте пропущенные буквы:
1) (В) течени... дня, (в) продолжени... речи, (на) счет меня не беспокойся, (в) 
продолжени... романа, (в) следстви... болезни, (в) завершени... работы 
состоялось собрание; (в) следстви..., которое вел опытный работник...; (в) 
течени... болезни наметились улучшения; (в) отличи... от Онегина..., (в) 
заключени... врача, (в) заключени... юриста; недостатки выявились (в) 
завершени... отчета; он пробыл (в) заключени... три года, (во)избежан... пожара, 
(в)отношен... доклада; все дело (в)отлич... между героями, (в)роде птицы, (в)
место веселья, (на)встречу волнам.
2) (В)виду длительной засухи мы часто поливали огород водой из соседнего 
озерка. (В)следстви... по этому делу было много погрешностей. (В)
заключени... доклада были приведены убедительные цифры. (Не)смотря на 
поздний час, спать никто не ложился. В те страшные времена (в)заключени... 
находилось много прекрасных и умных людей из русской интеллигенции. 
Парашютист прыгнул, (не)смотря вниз. Охотники стали на поляне (на)против 
густых зарослей леса. (В)заключени... акта ревизии давалась оценка работы 
казначея. Имей (в)виду: я могу обидеться. (В)следстви... ремонта клуб был 
закрыт.
 



Спишите, раскрывая скобки, вставляя 
пропущенные буквы.
3) (По) среди обширных зеленых лугов паслись 
тучные стада. 2. Вслед (за) тем из дверей показалась 
светлая головка девочки. 3. (В) заключени... старики 
просили, чтобы Мироныча не трогали. 4. (В) по 
следствии я узнал, что не только наводнение являлось 
причиной нашей задержки. 5. У многих русских рек, 
(на) подоби... Волги, один берег горный, другой 
луговой. 6. Телеграфные столбы потом опять 
показывались в лиловой дали (в) виде маленьких 
палочек . 7. Имейте (в) виду — задание ответственное.

 



1. В каком варианте предлог пишется слитно?
1) (не) смотря на погоду
2) (за) счет усердия
3) (в)течение года
4) (из)за помарок

1
2. В каком варианте предлог пишется 
раздельно?
1) (в)следствие неудачи
2) (в)виду отъезда
3) (на)счет работы
4) (в)связи с работой

4

3. В каком варианте предлог пишется слитно?
1) (в)целях безопасности
2) (в)продолжение экзамена
3) (в)отличие от друзей
4) (не)взирая на успех

4
 



В каком случае выделенное слово является предлогом и пишется 
слитно?

1) (В) течение всего пути он хранил молчание.

2) Что вы имеете в (виду)?

3) Плавать в этой реке опасно (в) следствие быстрого течения и водоворотов.

4) (В) продолжение разговора малыш с интересом посматривал на взрослых.
3

В каком случае выделенное слово является предлогом и пишется 
раздельно?

1) О судьбе героя мы узнаем (в) продолжении романа.

2) (В) связи с плохой погодой аэропорт закрыт.

3) (В) следствие ранения солдату пришлось долго лечиться.

4) Я старался увидеть что-нибудь (на) подобие летающей тарелки, но безуспешно.
2

 



В каком случае выделенное слово является предлогом и пишется слитно? 
Объясните правописание остальных примеров

1) Я всматривался (в) течение реки, медленное и величавое.

2) Он вел разговор, (не) смотря на собеседника.

3) (В) виду приближающегося шторма рыбакам запретили выходить в море.

4) Девушка поднялась со скамьи и сделала несколько шагов (на) встречу.
3

В каком случае выделенное слово является предлогом и пишется раздельно? Объясните 
правописание остальных примеров

1) (На) встречу нам подул сильный ветер.

2) (В) последствии мы никак не могли вспомнить, когда состоялась встреча.

3) Дальше начинался подъем (на) подобие гигантских террас.

4) (В) отличие от других спортсменов пловцы тренировались интенсивнее.
4

 



 В каких предложениях выделенное слово является предлогом и 
пишется раздельно?
Объясните правописание остальных примеров
1) Облака, казалось, плыли (на) встречу нашей яхте.
2) (Не) взирая на ливень, туристы продолжили свой путь.
3) (В) отличие от своих сверстников, он казался более серьезным.
4) (В) последствии мы никак не могли вспомнить, с чего все началось.
5) (На) встречу с одноклассниками Егор решил не ходить. 
6) Вчера он хорошо подготовился, поэтому сегодня отвечал бойко, (не) 
смотря в учебник.
7) Сегодня ему стало лучше, (в) течени… болезни врач отметил 
положительную динамику.
8) (В)следствие сложившихся обстоятельств мне пришлось изменить 
первоначальные планы.
9) (В) течение всего года он навещал меня регулярно.
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 Выпишите номера предложений, где слова пишутся слитно, 
объясните их правописание.
1) (В) течение двадцати лет я хорошо узнал этот лесной край.
2) (В) следствие плохой погоды поход пришлось отменить.
3) (В) виде исключения мне разрешили досрочно сдать экзамен.
4) Грубые слова, сказанные (в) место благодарности, обидели и огорчили
5)Ребята спешили (на) встречу с писателем.
6) (По) отношению к делам нельзя проявлять небрежность.
7) Может быть, вам стоит подумать о чем-то (в) роде воспоминаний?
8) (В) следствие холодов занятия в школе отменили.
9) Имейте (в) виду, это очень важный вопрос.
10) (Не) смотря на усталость, студенты усердно занимались.
11) Вдумайся (в) следствие теоремы Пифагора.
12) (В) течение всего дня я усердно работал.
13) Озеро показалось вдали (в) виде маленькой лужицы.
14) Он сделал тарелку (на) подобие цветка.
15) Решите задачу (на) подобие треугольников. 

2,4,7,8,10,14

 



Правописание союзов 

Слитно пишутся союзы
чтобы, чтоб, если, тоже, также, зато, притом, причём, дабы
Раздельно пишутся союзы 
то есть, то бишь, потому что, так как, 
так что, для того чтобы, тогда как, 
оттого что, ввиду того что, благодаря 
тому что, вследствие того что, в связи с 
тем что, не то, то есть, при этом, однако 
же, как будто, потому то, оттого что, так 
что, так как, как только, лишь только, 
будто бы.



Союзы ЧТОБЫ, ТОЖЕ, ТАКЖЕ, ЗАТО, ПРИТОМ, ПРИЧЕМ, ИТАК, 
ОТТОГО пишутся слитно, их можно заменить синонимами той же речи.

Сходные с этими союзами по звучанию слова других частей речи ЧТО БЫ, ТО ЖЕ, ТАК 
ЖЕ, ЗА ТО, ПРИ ТОМ, ПРИ ЧЕМ, И ТАК, ОТ ТОГО пишутся раздельно.
 Они состоят из двух компонентов: один из них можно либо убрать из предложения, либо ВСЕ ТО 
ЖЕ переставить в другое место, либо между этими двумя компонентами вставить другое слово.

Запомни правописание следующих  сочетаний слов:

ТО ЖЕ … , ЧТО
ТО ЖЕ САМОЕ
В ТО ЖЕ ВРЕМЯ 
ОДНО И ТО ЖЕ
ТОЧНО ТАК ЖЕ, КАК
ВСЕ ТАК ЖЕ
ВСЕ ТО ЖЕ



Союзы (пишем слитно) Другие части речи (раздельно)
чтобы — союз
Чтобы — значение цели или изъяснительное, 
нельзя убрать бы.
Ученик пришёл (зачем? с какой целью?), 
чтобы взять книгу.
Мысли ученика были о том (о чём?), чтобы 
хорошо подготовиться к экзамену.

что бы (местоимение + частица бы)
Мой друг подумал, что бы взять на память об этой 
встрече = Подумал, что взять (бы) на память.
“Что бы ещё почитать?” — подумал учитель. = Что ещё 
почитать бы?
!!! Сочетание во что бы то ни стало пишется в 6 слов.

тоже, также — союзы
Тоже = также ( = и), нельзя убрать же.
Иван Иванович, у вас тоже был выходной? = 
Друг мой, у вас также был выходной? = И у 
вас был выходной?
Андрей Александрович пришёл поздно, его 
оппонент также опоздал. = …оппонент тоже 
опоздал = …и оппонент опоздал.

то же и так же (местоимение и наречие + частица же)
Многие поступали (как?) так же, как их родители. (Же 
можно убрать.)
Он  делал (что?) то же, что и его приятель.  (Можно 
добавить самое.)
Та же, те же, такой же, ту же и т.д. — всегда раздельно.

зато ( = но, однако) — союз
Роман у начинающего писателя получился 
длинный, зато интересный.

за то (предлог + местоимение)
Оценка критиков  за (какое?) то произведение оказалась 
весьма высокой. 

поскольку ( = так как) — союз
Поскольку мой коллега улетал на Камчатку, 
он не мог взяться за новый проект..

по скольку (предлог + местоимение)
По скольку раз ученик повторял это правило, чтобы 
запомнить его?



Союзы (пишем слитно) Предлог + местоимение (раздельно)
причём, притом ( = в добавление к этому) 
— ПРИСОЕДИНИТЕЛЬНЫЕ союзы
Рассказ незнакомца получился небольшой, 
притом содержательный.

Ученик ответил правильно, причём с 
первого раза.

при том (предлог + местоимение)

Мой друг любит посещать драматический театр. При 
(каком?) том театре есть студия. 
при чём (предлог + местоимение)
 “При чём здесь я? — спросил он возмущенно. —  Я тут 
ни при чём”.

Потому что (союз обозначает причину)
Я учу русский язык, потому что хочу быть 
грамотным. 

По тому (предлог + местоимение)
По тому, как он посмотрел на нее, девушка поняла, что 
между ними все кончено.

оттого что ( = потому что) — союз

Он чувствовал себя счастливым, оттого что 
все вокруг улыбались.

от того (предлог + местоимение)
От (какого?) того дома нужно пройти через двор, и вы 
попадёте ко мне.
От того, как ты поведешь себя в этой ситуации, зависит 
успех нашего проекта.

отчего ( = почему) — союз или наречие 
Лошади переминались с ноги на ногу, 
отчего изредка позвякивал колокольчик.
Сжала руки под темной вуалью. Отчего ты 
сегодня грустна?

от чего (предлог + местоимение)
От чего этот сладкоежка никогда не откажется: от 
пирожных с кремом или от шоколадных трюфелей? 



ИТАК пишется слитно, употребляется в качестве 
вводного слова в значении «ПОДВОДЯ ИТОГ», 
«ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАШЕМУ РАЗГОВОРУ», 
«СЛЕДОВАТЕЛЬНО».
 Вводное слово ИТАК присоединяет предложение, 
которое содержит вывод, заключение: 
Итак (= следовательно), начнем урок. Итак 
(подводя итог), какой вывод мы сделаем? Итак (= 
подводя итог), образ Кутузова является символом 
жизненной мудрости.

Не путаем с наречием ТАК .
Мы устали и так (как? в какой степени? = очень) 
замерзли, что решили вернуться.



Котики помогут запомнить сложные правила 



Котики помогут запомнить сложные правила 



Работу над этой орфограммой можно начать с орфографического анализа.
Объясните правописание выделенных слов. 

1. Причем здесь старший брат, когда проступок совершил младший? 2. При том доме находится 
большой сад. 3. От чего вы отказываетесь: от прогулки в лесу или от купания в реке? 4. О человеке 
нужно судить по тому, что он делает для других. 5. Непонятно, почему до сих пор его нет. 6. По 
чему вы судите о предстоящей перемене погоды: по направлению ветра, по полету птиц или по 
другим признакам? 7. Один рассказывал разные небылицы, другой повторял то же. 8. Старший брат 
занимается хорошо, младший учится так же. 9. Почем сейчас свежие огурцы? 10. Вместо 
музыкальных инструментов для оркестра использовали всякую утварь, били по чем попало. 11. Все 
зависит от того, что скажет врач. 12. Девушка работает и притом учится. 13. Итак, все ясно. 14. 
Поступали и так и сяк.

2.  Раскройте скобки, выбрав правильные варианты написания слов.

1) Он не возражал, мы так(же) были согласны. — Земля была так(же) прекрасна, как и все вокруг. 2) Все 
утверждали то(же) самое. — Я пришел то(же). 3) (И)так, все решено. — (И)так будет всегда. 4) Он учится 
и (при)том работает. — (При)том положении дел это будет сложно. 5) Нет ничего в мире, что(бы) 
могло восполнить эту утрату. — Она сжала губы, что(бы) они не дрожали.

 

 



Упражнение. Раскройте скобки и напишите союзы слитно, а сочетания местоимений и 
наречий с предлогами, союзами и частицами — раздельно.
1. Природе надо, что(бы) ее любили. 2. Вековые ели и кедры утратили свой белый наряд, (за)то на 
земле во многих местах намело большие сугробы. 3. Хаджи Мурат надел оружие и бурку. Элдар сделал 
то(же). 4. После длительного перехода люди очень устали, лошади так(же) нуждались в отдыхе. 5. (И)
так, все осталось по-прежнему. (И)так изо дня в день. 6. И что(бы) и о чем(бы) ни говорил старшина, 
молодые матросы внимательно его слушали. 7. За что купил, (за)то и продаю. 8. Ты произнес свои 
слова так, (как)будто ты не признаешь теней, а так(же) и зла. 9. Он то(же) теперь держался Великого 
пути и тут никогда не оставался. 10. Хочется говорить так(же) медленно и точно, как он. Так(же) сузить 
брови и так(же) поправлять на столе разложенные бумаги. 11. Он хорош собой, (при) том умен. 12. В 
пяти верстах (от)того места, где происходила переправа, через трясину был перекинут мост. 13. Вам не 
случалось быть (при)том, когда в ваш дом родной входил, гремя своим ружьем, солдат страны иной? 14. 
Собаки притихли (от)того, что никто посторонний не потревожил их. 15. На перевале внизу я увидал 
зеленую долину, покрытую (не)то высокими тополями, (не)то минаретами, я увидел желанный край, 
такой радостный, такой приветливый. 16. Грянул выстрел, (за)тем все стихло. 17. Мария Трофимовна 
умоляла идти скорее, потому(что) леса горят, пожар может пересечь дорогу. 18. Ему вдруг стало 
досадно на самого себя, (за)чем он так распространился перед этим барином. 19. Я пришел (за)тем, что 
ты мне обещал. 20. (За)чем пойдешь, то и найдешь. 21. (По)чему судят о людях: по уму, трудолюбию 
или по житейской хватке? 22. Василек во что(бы) то ни стало хотел первым все рассказать брату. 23. 
(По)чем сейчас свежие помидоры? 24. (По)этому признаку и (по)тому, что нижняя часть ствола 
обгорела, я разгадал происхождение ямы.



 Перепишите предложения, раскрывая скобки, объясните слитное и 
раздельное написания слов
1. Не за (то) волка бьют, что сер, а за (то), что овцу съел. 2. Бранил Гомера, Феокрита, за (то) 

читал Адама Смита и был глубокий эконом. 3. Ему вдруг стало досадно на самого себя, 
за (чем) он так распространился перед этим барином. 4. Мы выпили по стакану воды, при 
(чем) старик нам кланялся в пояс.5. Прибыл он за (тем), чтобы продать леса и на 
вырученные деньги прожить лето за границей. 6. Из-за тумана и (от) того, что печь давно 
уже не топилась, в трубе не было тяги, и вся фанза наполнилась дымом. 7. За (тем) он 
встал с постели. 8. Напрасно Афанасий Иванович шутил и хотел узнать, (от) чего она так 
загрустила. 9. Вода была тепла, но не испорчена, и при (том) ее было много. 10. Мне 
стало грустно и досадно не по (тому), что гунны вымерли, а от (того), что смысл слова, 
которое меня так долго мучило, оказался столь простым и ничего не дал мне. 11. От 
(того) ли, что учреждение это находилось в глухом губернском городе, или по другим 
причинам, но жильцов в нем всегда бывало мало . 12. По (тому), что говорил «дед», ясно 
было, что Витька сдержал слово. 13. Однажды Варюша проснулась от (того), что воробей 
прыгал по оконцу и стучал клювом в окно. 14. По (этому) признаку и по (тому), что 
нижняя часть ствола обгорела, я разгадал происхождение ямы. 15. За (чем) пойдешь, то и 
найдешь. 16. И (так), все кончено.



Правописание наречий 

Наречие – часть речи, вокруг которой 
в отечественном языкознании на 
протяжении последних трех веков 
идут непрекращающиеся дискуссии.

Знать правописание всех наречий может 
только супергерой. 
Смиритесь!



Наречия, ОБРАЗОВАННЫЕ ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ.
СЛИТНО пишутся в следующих случаях:

� Если наречие образовалось сравнительно давно и в его составе есть не 
употребляемые ныне в литературном языке именные формы, например: 
ВДОВОЛЬ, ВДРЕБЕЗГИ, ВЗАПЕРТИ, ВОСВОЯСИ, ВПРИТЫК, ВРАСПЛОХ, 
ВТИХОМОЛКУ, ЗАПАНИБРАТА, ЗАПОДЛИЦО, НАСПЕХ, НАСТОРОЖЕ, 
НАТОЩАК, НЕВПОПАД, ОЗЕМЬ, СПОЗАРАНКУ и др.

� !!! Но раздельное написание наречий прослеживается с предлогами без, 
до, с (со), под, за, даже если  в современном русском языке это слово 
уже не употребляется самостоятельно: БЕЗ УТАЙКИ, БЕЗ ПРОМАХА, БЕЗ 
УМОЛКУ, БЕЗ СПРОСУ, ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ, ДО ОТВАЛА, ДО УПАДУ, 
ДО СМЕРТИ, ДО НЕУЗНАВАЕМОСТИ, С МОЛОТКА, СО ЗЛА, СО СТРАХУ, С 
КОНДАЧКА, С ПАНТАЛЫКУ, С РАЗБЕГУ, С ЛИХВОЙ, С РАЗМАХА

*** С некоторыми из них мы встретимся и в других правилах. Учим!



СЛИТНО наречия пишутся
� Если наречие образовалось благодаря соединению предлога с существительным, но 

между предлогом и существительным, из которых образовалось наречие, не может быть 
без изменения смысла вставлено определяющее прилагательное, местоимение, 
числительное или если к существительному не может быть поставлен падежный вопрос: 
ВДОБАВОК, ВБРОД, ВЛЕТ, ВНОВЬ, ВОИСТИНУ, ВОКРУГ, ВОСЛЕД, ВПЕРЕБОЙ, ВПЕРЕГИБ, 
ВПЛОТЬ, ВПОРУ (КОСТЮМ), ВОВРЕМЯ (ПРИЕХАТЬ), НАБОК (НАДЕТЬ ШЛЯПУ), 
НАВСТРЕЧУ, НАВЫЛЕТ, НАГОЛОВУ (РАЗБИТЬ), НАЗЛО, НАЗУБОК (ВЫУЧИТЬ), 
НАПЕРЕВЕС, НАПОЛОВИНУ, НАПЕРЕХВАТ, НАПОКАЗ, НАПОСЛЕДОК, НАПРИМЕР, 
НАПРОКАТ, НАРАСПЕВ, НАРЯДУ, НАСИЛУ, НАУДАЧУ, НАУТРО (ВЕРНУТЬСЯ), ПОДРЯД, 
ПОДЧАС и др.

    НО сделано НА СОВЕСТЬ, ПОД СТАТЬ кому-то

� !!! Это правило не касается пространственно-временных наречий. Несмотря на возможность 
постановки перед некоторыми из них определяющего слова, они пишутся слитно, 
например: ВВЕРХ, ВВЕРХУ, КВЕРХУ, ДОВЕРХУ, НАВЕРХ, СВЕРХУ; ВНИЗ, ВНИЗУ, КНИЗУ, 
ДОНИЗУ, СНИЗУ; ВПЕРЕД, НАПЕРЕД; НАЗАД; ВВЫСЬ; ВДАЛЬ, ВДАЛИ, ИЗДАЛИ; ВВЕК, 
ВОВЕК, ВОВЕКИ, НАВЕК, НАВЕКИ; ВНАЧАЛЕ, СНАЧАЛА. 



!!! Часто встречаются в ЕГЭ. Внимательно анализируем контекст!
Раздельно пишутся омонимичные формы существительного с предлогом: существительное в 
этом случае употреблено в своём прямом значении и имеет зависимое прилагательное или 
существительное. !!! Наречия отвечают на вопросы: когда, куда, где и др. Существительное 
можно поставить в начальную форму
Ср.: Сначала (когда?) подумай, потом отвечай (наречие) – С начала (начало встречи) встречи 
прошло три часа (существительное с предлогом); лестницы) 
Он взглянул (куда?) наверх (наречие) – Он поднялся на верх (верх лестницы) лестницы 
(существительное с предлогом).
(По) началу он нравился всем, а потом стал слишком заносчив и груб.- (По) началу романа 
было понятно, кто убийца и читать стало неинтересно.
Он смотрел (в) даль и, казалось, ничего на видел. – (В) даль, неясную и туманную, 
отправлялись наши караваны.
!!! С глаголами всматриваться / вглядываться всегда употребляется только существительное с 
предлогом. 
Запомните раздельное написание: на века, на веку, от века (т.е. издавна, с незапамятных 
времён), на веки вечные, на веки веков.

Запомните слитное написание: сверху донизу, сверху вниз, снизу вверх.



Раздельно пишутся наречия 
!!! «Опасные» слова. Часто встречаются в тестовой 
части
 Пишутся раздельно сочетания существительных с различными 
предлогами, в которых существительное сохранило хотя бы некоторые 
падежные формы. Рассмотрите следующие примеры: НА КОРТОЧКИ, НА 
КОРТОЧКАХ; ЗА ГРАНИЦУ, ЗА ГРАНИЦЕЙ, ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ; НА ДОМ, НА 
ДОМУ; НА ПАМЯТЬ, ПО ПАМЯТИ; НА COВЕСТЬ, ПО СОВЕСТИ; НА РУКУ, 
НЕ С РУКИ; ПОД МЫШКАМИ, ПОД МЫШКИ, ПОД МЫШКОЙ, ПОД 
МЫШКУ, ИЗ-ПОД МЫШЕК; НА ПОРУКИ, НА ПОРУКАХ. Наречие – это 
неизменяемая часть речи: оно не склоняется и не спрягается. Но если слово 
имеет несколько падежных форм, то это не наречие и писать его надо с 
предлогом раздельно.
Запомнить:  ВЗАМЕН И В ЗАМЕНУ,  НА МИГ И ВМИГ,  ПООДИНОЧКЕ И В 
ОДИНОЧКУ, НАИЗНАНКУ И С ИЗНАНКИ, НАСПЕХ И НЕ К СПЕХУ, ЗАМУЖ, 
ЗАМУЖЕМ, ЗАПАНИБРАТА 



Раздельно пишутся наречия 
� Наречное сочетаний пишется отдельно, если состоит из предлога, оканчивающегося 

на согласный звук, и существительного, начинающегося на гласный звук. Например: 
В ОБНИМКУ, В ОДИНОЧКУ, В ОТМЕСТКУ, В УПОР, В УГОДУ, БЕЗ УДЕРЖУ, БЕЗ УСТАЛИ,
БЕЗ ОГЛЯДКИ и другие.

� Наречные сочетания, состоящие из двух повторяющихся существительных, иногда с 
предлогом между ними. Например: ЧЕСТЬ ЧЕСТЬЮ, ЧУДАК ЧУДАКОМ, БОК О БОК, С 
ГЛАЗУ НА ГЛАЗ, ДВЕРЬ В ДВЕРЬ.

� Сочетаний существительных с предлогами, которые употребляются в наречном 
значении или просто похожи на наречия, потому что отвечают на вопрос КАК?. 
Например: БЕЗ ВЕДОМА, БЕЗ ЗАПРОСА,, БЕЗ ТОЛКУ, БЕЗ УСТАЛИ, В СТЕЛЬКУ, ДО 
ОТВАЛА, ДО СМЕРТИ, НА БЕГУ, НА ВИДУ, НА ГЛАЗОК, С РАЗБЕГУ, С ХОДУ и другие. 
Написания таких слов необходимо запоминать, а в случае сомнений обращаться за 
помощью к орфографическому словарю.

� Наречия, образованные от существительных в форме множественного числа, 
оканчивающихся на -ах/-ях, с предлогами В и НА: напишу НА ДНЯХ, стоять НА 
ЧАСАХ, рассказать НА РАДОСТЯХ, быть В БЕГАХ.

� Наречия ВТОРОПЯХ, ВПОТЬМАХ, ВПОПЫХАХ не употребляются без приставки в-.

http://www.gramota.ru/class/coach/tbgramota/45_118
Здесь можно сделать упражнение онлайн с проверкой и комментариями ошибок



Слитно
Если наречие образовалось соединением приставки с 
другим наречием, пишем слитно.
ДОНЕЛЬЗЯ, ЗАДАРОМ, НАВСЕГДА, ПОСЛЕЗАВТРА, 
ПОВСЮДУ, ЗАРАНЕЕ.

Если наречие образовалось благодаря 
соединению предлога с местоимением, например: 
ПОТОМУ, ЗАТЕМ, ОТТОГО, ПОЭТОМУ, СОВСЕМ, 
ВНИЧЬЮ. ВОВСЕ.



Повторим некоторые правила  

� На конце наречий после шипящих под ударением 
пишется –о (общо́),  без ударения – -е: певу́че.
Исключения: ещё

� На конце наречий, образованных от кратких 
прилагательных с помощью приставок из- (ис-), до-, с- (со-), 
пишется -а; изредка, досуха, справа.

С  помощью приставок в-, за-, на-, пишется –о: вправо, направо, запросто.
Наречия с приставкой по- на конце имеют –у (подолгу, поскольку, постольку)
� На конце наречий (и частиц), после шипящих пишется ь: вскачь, бишь, слышь, вишь, 

наотмашь.
Исключения: уж, замуж, невтерпёж.

Правило окна



СЛИТНО 
Если наречие образовалось благодаря соединению предлога с прилагательным. В 
образовании наречий могут участвовать и полные, и краткие формы. Полные 
прилагательные отвечают в именительном падеже на вопросы КАКОЙ?, КАКАЯ?, КАКОЕ?, 
КАКИЕ? Например, наречие из словосочетания СДЕЛАТЬ ВРУЧНУЮ образовалось благодаря 
слиянию предлога В с прилагательным РУЧНУЮ (в им. падеже – РУЧНОЙ). Подобным 
образом появились наречия ВПЛОТНУЮ, ВРАССЫПНУЮ, ВТЕМНУЮ, ВЧИСТУЮ и др.
Исключения: НА БОКОВУЮ, НА МИРОВУЮ, НА ПОПЯТНУЮ 
Пишутся раздельно наречия, возникшие из сочетания «предлог + полное прилагательное 
в падежной форме», если предлог кончается на согласную, а прилагательное начинается с 
гласной. В ОТКРЫТУЮ 
Краткие прилагательные отвечают в именительном падеже на вопросы КАКОВ?, КАКОВА?, 
КАКОВО? и КАКОВЫ? 
Наречие, которое получилось благодаря слиянию предлога С и краткого прилагательного 
надо писать слитно. Подобным образом образовались наречия ГОРЯЧА, ВЛЕВО, ДОСУХА, 
ЗАМЕРТВО, ИЗДАЛЕКА, НАСКОРО, ПОНЕМНОГУ, ПОПУСТУ, ПОТИХОНЬКУ.



� Если наречие образовалось благодаря соединению предлога В или НА с 
собирательными числительными. 
*** Числительные в русском языке делятся на три группы: количественные 
(например, ДВА, ПЯТЬ, ДЕСЯТЬ), порядковые (ВТОРОЙ, ПЯТЫЙ, ДЕСЯТЫЙ) и 
собирательные (ДВОЕ, ПЯТЕРО, ДЕСЯТЕРО).

�  В соответствии с правилом слитно пишутся наречия, образованные только от 
собирательных  числительных, например: ВДВОЕ, НАДВОЕ, ВШЕСТЕРО. 
Правописание наречий, образованных из числительных других типов, будет 
рассмотрено ниже.

� «предлог по + собирательное числительное на -е»;
    По двое, по трое.

� «предлог + собирательное числительное на -ых (-их)»
    (учтите, что наречия во-первых, во-вторых, 
     в-третьих и т.д. пишутся через дефис!);
    На двоих, на троих, на шестерых.

Бабушка надвое сказала



Котики  помогут 













Упражнение. Объясните, по каким правилам следующие слова пишутся слитно, раздельно, через 
дефис.
Без разбору, без толку, безудержно, без удержу, без умолку, вволюшку, ввосьмером, в головах (лежит), 
вгорячах, впустую, вдалеке, вдвое, в-девятых, в диковинку, вдобавок, в бегах, вдребезги, в забытьи, в 
охапку, в обхват, во что бы то ни стало, в охотку, вперебежку, вперебивку, вперебой, вперевалку, 
вперегиб, вперегонки, взад-вперёд, вплавь, вплотную, вповалку, вполглаза, вполовину, вполсилы, 
впоследствии, в потёмках, впотьмах, в пух и в прах, в разбивку, вразброс, вразвалочку, в разрядку, 
врукопашную, вручную, всего-навсего, всё-таки, всё ж таки, в сердцах, в силе, в силу, в силах, вскачь, в 
складчину, втёмную, втихую, второпях, вчерне, добела, до зарезу, довольно-таки, докрасна, донельзя, 
доныне, до отказа, допоздна, до полуночи, до полусмерти, до смерти, досыта, за пазухой, за полдень, 
затемно, извне, издавна, издалека, издали, изредка, искони, искоса, исподлобья, как-либо, как ни в чём не 
бывало, крепко-накрепко, (три часа) кряду, к спеху, мало-помалу, мало-мальски, на авось, на бегу, 
набекрень, набело, на боковую, навеки, на веки вечные, навзничь, навзрыд, навсегда, (идти) навстречу, 
(глаза) навыкате, (стрелять) навылет, (носить рубашку) навыпуск, (выучить) назубок, (носить) наизнанку, 
(работать) на износ, наискосок, накануне, на карачки, наконец, накрепко, на куличках, налево, на лету, 
наотмашь, наскоро, насмарку, (стоять) насмерть, (поднять) на смех, насовсем, наспех, настежь, настолько, 
(говорить) нараспев, настороже, настрого, насухо, натрое, наудалую, на ура, на цыпочках, начеку, начерно, 
на четвереньки, начисто, (говорить) начистоту, наяву, (18 лет) от роду, отроду (такого не видел), 
поблизости, (ему всё) побоку, по-будничному, поверх (одежды), по-весеннему, по-видимому, по-
городски, поверх (голов), по двое, под мышку, подолгу, по-домашнему, подчистую, по-зимнему, 
поистине (великий), по-кошачьи, по-латыни, по-летнему, по-людски, (вид) сбоку, с боку на бок, сверху 
донизу, сейчас, слева, с маху, смолоду, с налёту, с непривычки, с разгона, с размаху, сроду, сряду, кишмя 
кишит, чуть-чуть, давным-давно, видимо-невидимо, волей-неволей, чин чином.



Упражнение 86. Раскройте скобки, запишите следующие наречия и наречные сочетания
(Без) просыпу, (без) спросу, (без) устали, стрелять (в) лёт, (в) накладе, (в) накладку, (в) насмешку, (в) 
натяжку, (в) ничью, (в) обнимку, (в) обрез, (в) обтяжку, (во) веки веков, (во) вне, (во) всеоружии, (во) всю, 
(во) вторых, (в) одиночку, (в) первые, (во) истину, (волей) неволей, (в) отместку, (в) полнакала, (в) 
полоборота, (в) правду, (в) праве, (в) приглядку, (в) присядку, (в) притирку, (в) проголодь, (в) прок, (в) 
противовес, (в) прочем, (в) пустую, (в) пятеро, (в) пятых, (в) разнобой, (в) рассрочку, (в) рассыпную, (в) 
седьмых, (в) семеро, (в) семером, (все) непременно, (в) сласть, (в) слепую, (в) смятку, (в) сухомятку, (в) 
третьих, (в) трое, (в) троём, (в) тридорога, (в) упор, (в) холостую, (до) суха, (до) темна, (до) тла, (до) 
толе, (до) упаду, (до) чиста, (за) ново, (за) одно, (за) полночь, (за) частую, ис (под) тишка, (ис) стари, 
(на) крест, крест (на) крест, стоять (на) вытяжку, (на) перебой, (на) глаз, (на) глухо, разбить (на) голову, 
(на) гора, (на) готове, (на) двое, (на) диво, (на) долго, (на) едине, (на) ездом, (на) закорках, (на) земь, 
действовать (на) зло, идти (на) выручку, стоять (на) вытяжку, (на) гишом, отмерить (на) глаз, (на) глухо, 
(на) отрез, (на) перебой, (на) перерез, с ружьём (на) перевес, (на) перечёт, (на) побегушках, (на) повал, 
делать (на) показ, делать (на) половину, (на) пополам, (на) пролом, (на) пропалую, (на) прочь, (на) 
равне, (на) попятную, (на) поруках, (на) право, (на) прокат, день (на) пролёт, идти (на) пролом, (на) 
пропалую, (на) ряду с успехами, (на) силу избавился, (на) скаку, (на) сквозь, (на) редкость скучный, (по) 
малу, (по) медвежьи, (по) многу, (по) напрасну, (по) нарошку, (по) наслышке, (по) настоящему, (по) 
началу, (по) нашему, (по) неволе, (по) немногу, дым стелется (по) низу, (по) нынешнему, (по) оди- 
ночке, (по) осеннему, (по) очерёдно, (по) полудни, (по) прежнему, (по) пустому, (по) пусту, (по) 
ребячьи, (по) свойски, (по) середине, (по) старинному, (по) старому, (по) стольку, (по) человечески, (с) 
низу (до) верху, (с) нова, (со) слепа, (с) переди, (с) позаранку, (с) права, (с) разбега, строго (на) строго, 
(с) ходу, (тихо) смирно, (тот) час, точь (в) точь, туго (на) туго, (честь) честью, честь (по) чести, бок (о) 
бок, (с) боку (на) бок, (давным) давно.



Упражнение. Раскройте скобки, запишите следующие слова 
слитно, раздельно, через дефис.

(В) высь подняться – (в) высь небесную взлететь, (в) век не забыть друга – (в) век научно-
технического прогресса, (в) конец разобидеться – убежать (в) конец переулка, носить 
пальто (в) накидку – одеться (в) накидку из шёлка, произносить (в) растяжку – отдать обувь 
(в) растяжку, (во) время войти – (во) время войны, костюм мне (в) пору – (в) пору далёкой 
юности, (в) тайне завидовать – (в) тайне кроется ответ, раздаться (в) ширь – (в) ширь полей 
степных, поднять голову (к) верху – прикрепить (к) верху двери, опустить голову (к) низу 
– подставить (к) низу шкафа, взойти (на) верх – подняться (на) верх склона, (на) завтра 
будет праздник – отложить дела (на) завтра, (на) лицо была ошибка – (на) лицо упала тень, 
(на) сколько можно судить – (на) сколько эта сумма меньшей необходимой, стрелять (на) 
удачу – надеяться (на) удачу, идти (на) встречу – идти (на) встречу с сыном, (на) утро 
выпал снег – строить планы (на) утро, явиться не (во) время – этот вопрос надо решать не 
(во) время занятий, прочертить (по) верху – пройти (по) верху забора.

Здесь вы найдете большое количество упражнений на правописание наречий. 
https://licey.net/free/4-russkii_yazyk/42-kurs_russkogo_yazyka_uprazhneniya/stages/869-
352_pravopisanie_narechii.html



            Правописание сложных слов

Слитно Через 
дефис

� Прилагательные, образованные от сочетаний с 
сочинительной связью (можно поставить 
сочинительные союзы и, не только.., но и), или 
образованные от слов, обозначающих неоднородные 
признаки, : 

выпукло-вогнутый
научно-популярный
� Обозначающие оттенки цвета или другие качества 

(вкусовые, слуховые и др.) с оттенком: 
бело-красный
иссиня-чёрный
горько-сладкий 
раскатисто-громкий 
почтительно-вежливый 

� Термины с первым корнем: высоко, 
низко, выше, ниже, глубоко, мелко, 
легко, тяжело, остро, плоско, широко 
и тд: 

высокообразованный
тяжелораненый
малоизученный
нижеподписавшийся
� Сложные прилагательные, 

образованные от словосочетаний с 
подчинительной связью: 

древнерусский
Паровозостроительный
трёхгодичный



Правописание сложных слов через дефис 
� Сложные прилагательные, образованные от сложных существительных, 

пишущихся через дефис, ср.: юго-запад → юго-западный; унтер-офицер 
→ унтер-офицерский; социал-демократ → социал-демократический.

� Сложные прилагательные, входящие в состав некоторых географических 
названий, образованных от словосочетаний с подчинительной связью: 
Горно-Алтайская автономная область, Восточно-Китайское море, 
Западно-Сибирская низменность, Военно-Грузинская дорога, Восточно-
Сибирское море.

� сложные существительные с иноязычными элементами: обер-, унтер-, 
лейб-, штаб-, вице-, экс-, блок-, пресс-, макси-, миди-, мини-.

Обер-прокурор, унтер-офицер, штабс-капитан, штаб-квартира, лейб-гвардия, 
вице-премьер, экс-чемпион, блок-схема, пресс-центр, макси-пальто, миди-
юбка, мини-платье.

� Исключения: блокпост, блокгауз, блокнот



Слитно
Сложные прилагательные, образованные от слитно пишущихся сложных существительных, ср.: 
паровоз → паровозный; микроволны → микроволновый.

1. Пишутся слитно сложные слова с элементами (независимо от их количества в слове): авто-, 
авиа-, аэро-, био-, библио-, вело-, гео-, гелио-, гидро-, графо-, зоо-, изо-, квази-, 
кино-, лже-, макро-, микро-, метео-, мото-, мульти-, нео-, палео-, поли-, псвевдо-, 
радио-, теле-, термо-, стерео-, фото-, фоно-, электро-.
Автошкола, авиабилеты, автомотовелогонки, аэросани, библиография, велотрек, гелиотерапия, 
геополитика, гидроузел, зоомагазин, киноплёнка, лжепророк, радиоволны.
2. Пишутся слитно слова с иноязычными приставками: анти-, архи-, гипер-, интер-, 
инфра-, контр-, пан-, псевдо-, суб-, супер-, транс-, ультра-, экстра-.
Антиисторический, архиважный, гиперурбанизм, интерпозиция, инфракрасный, 
контрнаступление, панамериканский, псевдорусский, субпродукты, супермодный, 
транссибирский, ультраправый, экстраординарный.
Исключения:
контр-адмирал, экстра-класс.
Корень  «мини» пишется со вторым корнем через дефис: мини-юбка, мини-бюджет, мини-пиг и 
т.п.
Исключения: минивэн, минипьяно.



Выполните упражнения: напишите слова, раскрыв скобки. В 
случае затруднения обращайтесь к орфографическому 
словарю.

(Авиа) конструктор, (авто) база, (агро) техника, (био) станция, (вело) спорт, (гидро) 
механика, (зоо) магазин, (кино) театр, (метео) сводка, (микро) автобус, (радио) передача, 
(теле) постановка, (фото) лаборатория, (электро) станция, (авто) (мото) (вело) гонки, 
(электро) (водо) лечебница,

(Дизель)электроход, (динамо)машина, (стоп)кран, (диван)кровать, (платье)костюм, (плащ)
палатка, (пила)рыба, (генерал)майор. (Грамм)молекула, (киловатт)час, (тонно)километр. 
Иван (да) Марья, мать (и) мачеха, любишь (не) любишь. (Вице) адмирал, (штаб) квартира, 
(экс) чемпион. (Северо) запад, (юго) восток, (норд) ост. (Орехово) Зуево, (Эльзас) 
Лотарингия. Ростов (на) Дону, Франкфурт (на) Одере.

(Верти) хвостка, (верти) шейка, (гори) цвет, (держи) морда, (сорви) голова.



Упражнение 1 Перепишите, раскрывая скобки. Объясните написание
1.(Вагоно) ремонтные мастерские, (горно) лыжная станция, (естественно) исторические условия, 
(железно) дорожное движение, (машино) строительный завод, (металло) режущий станок, (поле) 
защитные насаждения, (рельсо) прокатный стан, (сельско) хозяйственные машины, (сложно) 
сочиненное предложение, (средне) годовой доход, (трудо) способное население, (чугуно) литейный 
завод.
2. (Вечно) зеленые деревья, (высоко) оплачиваемый специалист, (выше) указанные факты, (гладко) 
ствольное ружье, (дико) растущая яблоня, (живо) родящая ящерица, (крупно) блочное строительство, 
(легко) растворимое лекарство, (мало) вероятный случай, (много) сторонний договор, (ниже) 
перечисленные условия, (низко) оплачи ваемый труд, (остро) дефицитные материалы, (скоро) 
портящиеся продукты, (тонко) молотый кофе, (трудно) проходимый перевал, (узко) специальные 
термины, (чисто) шерстяной костюм.
Упражнение 2 Перепишите, раскрывая скобки. Объясните написание.
(Выпукло) вогнутая линза, (журнально) газетное объединение, (кожевенно) обувная промышленность, 
(лично) командное первенство, (приемно) переводные экзамены, (ремонтно) техническая станция, 
(русско) (немецко) французский словарь, (сердечно) сосудистая система, (торгово) промышленный 
капитал, (фабрично) заводские комитеты, (хозяйственно) организационные мероприятия, (шахматно) 
шашечные соревнования.
Северо (западный), орехово (зуевский), дизель (моторный). (Бледно) розовый, (блекло) желтый, 
(бутылочно) зеленый, (голубовато) фиолетовый, (золотисто) желтый, (изжелта) красный, (иссиня) 
черный, (лимонно) желтый, (молочно) белый, (мутно) зеленый, (пепельно) седой, (светло) голубой, 
(сиренево) оранжевый, (темно) синий, (тускло) серый, (ярко) красный.

 
 



В каком ряду все слова пишутся слитно?

1) (пяти)миллионный, (полу)вековой, (сорви)голова;

2) (нежданно)негаданно, (кое)кто, (крово)обращение;

3) (крае)ведение, (на)сквозь, когда(либо);

4) где(либо), (пол)России, бок(о)бок.
1

В каком ряду все слова пишутся слитно?

1) (трудно)доступная вершина, (военно)воздушный,

2) (лето)писный, (тридцати)километровый, (ярко)пунцовый;

3) (кругло)суточный, (лево)сторонний, (светло)волосый;

4) (чёрно)белый, (всемирно)известный, (русско)английский.
3



В каком ряду все слова пишутся раздельно?

 1) (ново)сибирский, (глухо)немой, (выше)указанный;

2) (плохо)скрываемый, (всемирно)известный, (мало)пригодный для 
жизни;

3) (дико)растущий,(близ)лежащий, (ясно)видящий;

4) (пепельно)серый, (выпукло)вогнутый, (исторически)значимый.

 

В каком ряду все слова пишутся через дефис?

1) (водо)провод, (чуть)чуть, (по)английски;

2) кто(то), (горько)солёный, (научно)популярный;

3) (земле)дельческий, когда(нибудь), кое(о)чём;

4) (пол)Крыма, (мало)значащий, (зоо)магазин.



В каком ряду все слова пишутся через дефис?

1) (пол)мира, (пол)апельсина, (пол)Днепра;

2) (пол)огурца, (полу)остров, (полминуты;

3) (полу)шубок, (пол)метра, (пол)восьмого;

4) (пол)лимона, (пол)оврага, (пол)Одессы.

 

В каком ряду все слова пишутся через дефис?

1) (по)моему, (велико)русский, (исконно)русский;

2) (полу)финал, (премьер)министр, (на)сквозь;

3) куда(либо), по(прежнему), (штаб)квартира;

4) (хлебо)завод, (прямо)противоположный, нежданно(негаданно).



Прокомментируйте правописание слов: 

1) из(под), (по)одиночке, (бледно)голубой;

2) (северо)запад, крепко(накрепко), (по)немецки;

3) (во)круг, (в)пятых, (за)частую;

4) (в)дали, (полу)сонный, (кое)кто.

 



Метод дятла

Определите предложение, в 
котором оба выделенных слова 

пишутся СЛИТНО. Раскройте 
скобки и выпишите эти два 

слова. 



 
(ПО)ЧЕМУ, глядя на один портрет, мы (НА)ДОЛГО засматриваемся, любуясь 
изображением, и равнодушно скользим быстрым взглядом по другому?
Даже после смерти Баха в ТОМ(ЖЕ) магистрате его педагогическая 
деятельность, ТАК(ЖЕ), как и композиторская, не получила должной оценки.
Многие произведения Левитана проникнуты грустью, может быть, (ПО)
ТОМУ, что природа в изображении художника КАК(БУДТО) находится в 
дисгармонии с жизнью человека.
КОЕ(ГДЕ) (В)ДАЛИ желтеет поспевающая рожь.
Они (КАК)БУДТО сговорились  — прибыли в одно и ТО(ЖЕ) время.

ПОЧЕМУНАДОЛГО



С точки зрения «младосимволистов», назначение символа состоит ТАК(ЖЕ) 
в том, ЧТО(БЫ) выразить реалии высшего порядка.
Михаилу сказали (ТО)ЖЕ, что и всем остальным: здание завода обветшало, 
конвейеры устарели, и (ПО)ЭТОМУ предприятие будет закрыто, а рабочие 
уволены.
В России, (В)СИЛУ известных исторических обстоятельств, Наполеон (С)
НАЧАЛА преподносился как великая личность, а затем началась эпоха 
развенчания кумира.
Путешествовать (В)ОДИНОЧКУ по родным просторам – хорошая 
возможность осмыслить прожитую жизнь, (ПО)СКОЛЬКУ в дороге легко и 
спокойно бегут одна за другой мысли.
(В)ПОСЛЕДСТВИИ выяснилось, что мои опасения по поводу Алексея 
оказались не напрасными, хотя (С)ВИДУ он казался «своим парнем».

ТАКЖЕЧТОБЫ



(В)ОТЛИЧИЕ от многих, М. Горький не гонялся за славой; он не пугался 
критики, но ТАК(ЖЕ) не испытывал и радости от похвалы глупца или 
невежи.
Мой отец был (ПО)НАСТОЯЩЕМУ искусным плотником, (ЗА)ТО, а ещё за 
весёлый нрав его уважали в посёлке.
Ещё в глубокой древности люди мечтали о том, ЧТО(БЫ) подняться в небо: 
в легенде о Дедале и Икаре, которую создали древние греки, (КАК)РАЗ и 
отразилась эта мечта.
Однажды ночью я проснулся от странного ощущения: мне показалось, БУД
(ТО) я оглох во сне; я долго лежал, прислушивался и наконец понял, что я 
не оглох, а (ПО)ПРОСТУ за стенами дома наступила необыкновенная 
тишина.
Бойцы шли (ПО)ДВОЕ, (ПО)ЗАДИ колонны тащилась повозка с полевой 
кухней.

БУДТОПОПРОСТУ



Надо действовать (В)ОТКРЫТУЮ – пойти к директору, объяснить 
обстоятельства, ЧТО(БЫ) он принял верное решение.
Новоприбывший был (ПО)СТАРШЕ нас и всегда непроизвольно 
двигал сзади себя своей сухой рукой, (НА)ПОДОБИЕ хвоста.
Нужно иметь (В)ВИДУ, что работы ведутся в (МНОГО)ЛЮДНОМ 
месте.
Двигаясь как бы (НА)ОЩУПЬ, Андрей Николаевич вошёл в 
большую комнату, (ДО)ВЕРХУ уставленную стеллажами и 
полками с книгами. Макар сложил лист (В)ЧЕТВЕРО, но 
заклеивать не стал: времени было (В)ОБРЕЗ.

ПОСТАРШЕНАПОДОБИЕ 



Но мне ТО(ЖЕ) кажется, что Лежнёв не стал бы говорить (ПО)ПУСТУ, не 
взвесив то, что говорит.
Очередную партию дед с внуком сыграли (В)НИЧЬЮ, внук просил 
сыграть ещё, но дедушка молча встал с кресла и отправился во двор, так
что уговаривать его теперь было уже (БЕЗ)ТОЛКУ.
Андрей, (ПО)МИМО французского, английского, немецкого, 
итальянского языков, хорошо знал китайский, который он изучал то(НА)
ПРОТЯЖЕНИИ четырёх лет.
ЧТО(БЫ) ни говорили Никите завистливые люди, ОН(ТАКИ) сумел 
добиться своего.
Дамир рос любознательным ребёнком, (ПО)ЭТОМУ, приходя к кому-
либо в гости, (С)ХОДУ засыпал хозяев вопросами.

ТОЖЕПОПУСТУ 



Наташа была всё ТАК(ЖЕ) влюблена в своего жениха, но ей жалко было, что она так 
даром пропадала всё это время, (В)ПРОДОЛЖЕНИЕ
которого она чувствовала себя столь способной любить и быть любимой.
ЧТО(БЫ) не терять времени, Жалов решил провести рекламную акцию – дать в двух 
школах (МИНИ)УРОКИ истории.
Он регулярно и непринуждённо, БУД(ТО) это было для него чем-то абсолютно 
естественным, отчаянно провоцировал людей на важные
поступки или хотя бы (НА)ПОДОБИЕ таких поступков, никому не позволяя прозябать в 
унынии. 
Граф Кочубей пошёл (НА)ВСТРЕЧУ входящему высокому человеку лет сорока, в котором 
князь Андрей (ТОТ)ЧАС узнал Сперанского.
Готлиб, сидя (НА)ВЕРХУ, на длинной деревянной стремянке, мягким вороньим крылом 
сметал пыль с корешков почерневших от времени
фолиантов: библиотекарь привычно заботился о своём богатстве, и из-за этих забот он 
много лет не видел божьего света и ВРЯД(ЛИ) смог бы
сразу ответить, какая пора на дворе.

НАВСТРЕЧУТОТЧАС 



После посещения Валаама, где он проработал (С)НАТУРЫ всё 
лето и (ОТ)КУДА привёз превосходные этюды, началась его 
оригинальная
творческая деятельность.
(ИС)(ПОД)ТИШКА, ЧТО(БЫ) не замечали родители, она 
кривлялась, строила рожи Саньке.
(С)ВИДУ он был старообразен, опрятен и сух, (НЕ)СМОТРЯ на 
то что было ему всего двадцать девять.
Он (С)РАЗУ приподнял крыло и уже хотел спрятать голову 
(ПОД)МЫШКУ, но вдруг над нами раздался голос.
В рейд ребята ходили (ПО)ДВОЕ: один спускался в подвал, 
пробирался к бочкам, наполнял бидоны и подавал их (НА)
ВЕРХ.

ИСПОДТИШКАЧТОБЫ 



(ПО)ТОМУ, как сосредоточенно молчал Л.Н. Толстой, его близкие 
могли догадываться, (НА)СКОЛЬКО напряжённо работает сейчас его 
мозг.
(В)ПОСЛЕДСТВИИ учёные установили, что магний играет важную роль в 
регуляции уровня калия в организме, а ТАК(ЖЕ) регулирует
работу надпочечников.
С первых страниц я испытал странное ощущение: БУДТО(БЫ) из 
мрачного мира я (ТОТ)ЧАС перенёсся в мир другой – солнечный и яркий.
(В)ДАЛЬНЕЙШЕМ исследователи говорили о том, что апофеозом 
русской славы является картина «Богатыри», в которой В.М.
Васнецов выразил своё романтическое и в ТО(ЖЕ) время глубоко 
гражданское понимание России.
Физические свойства межзвёздного газа существенно зависят (ОТ)ТОГО, 
находится ли он в сравнительной 
близости от горячих звёзд или, (НА)ОБОРОТ, достаточно удалён от них.

ВПОСЛЕДСТВИИТАКЖЕ 



Миша (НА)ОТРЕЗ отказался помочь приятелю, и на следующей день друзья 
сидели не за одной партой, а (ПО)ОТДЕЛЬНОСТИ.
Как только машина отъехала (ПО)ДАЛЬШЕ, Валя почувствовала, что (В)МИГ 
исчезла её уверенность, на душе стало неспокойно. Малыш (С)РАЗБЕГУ 
ударился в дверь, но не заплакал, а (ЗА)ТЕМ отдышался и начал барабанить 
по этой двери обоими кулачками.
После просмотра фильма Николай Александрович сказал нам, (ЧТО)БЫ мы 
написали о своих впечатлениях от кинокартины; я начал писать в
тот же вечер и так увлёкся, что закончил уже глубоко (ЗА)ПОЛНОЧЬ.
(В)ТЕЧЕНИЕ года мы поссорились только один раз, и то я знала, что всё 
сказанное Митей было произнесено (В)СЕРДЦАХ, от обиды.

ПОДАЛЬШЕВМИГ 



Костя много лет работал (ЗА)РУБЕЖОМ, (ПО)ЭТОМУ знал 
несколько иностранных языков.
(С)НАЧАЛА бабушка взялась обучать внука игре на фортепиано, но 
быстро поняла, что всё (БЕЗ)ТОЛКУ: Илюшу не интересовала 
музыка – мальчик хотел рисовать.
Через (ПОЛ)ГОДА после окончания университета Катя вышла 
(ЗА)МУЖ.
«(ОТ)ЧЕГО зависит исход дела?» – спросил я директора (ВО)
ВРЕМЯ ужина.
ЧТО(БЫ) добиться встречи с генералом, Ольга каждое утро (НА)
ПРОТЯЖЕНИИ месяца приходила в министерство.

ПОЛГОДАЗАМУЖЕМ 



Вся моя университетская жизнь КАК(БЫ) для того и 
существовала, ЧТО(БЫ) доказывать мне, что я смешон.
И прежде Андрей ничего ТО(ЖЕ) не ощущал, ЗА(ТО) был 
счастлив и спокоен.
ТОТ(ЧАС) отказался бы он с презрительным хохотом, ЕСЛИ(БЫ) 
кто-нибудь намекнул ему на возможность подобного чувства.
(НА)ОБОРОТ, хозяйки Роман не боялся, ЧТО(БЫ) та ни 
замышляла против него.
Он сидел перед своей картиной и был ТО(ЖЕ) КАК(БУДТО) в 
некотором волнении.

ТОЖЕЗАТО



И вот пришла однажды тяжёлая пора: явились ОТКУДА(ТО) иные 
племена и прогнали прежних (В)ГЛУБЬ леса.
Рисунки известных мастеров графики (ПО)ВСЮДУ в музеях ТАК
(ЖЕ) бережно хранятся, как и картины живописцев.
Отстегнув ремни, они надели (ТЕРМО)КОСТЮМЫ, потому что, 
(НЕ)СМОТРЯ на полдень, было холодно.
(И)ТАК, я очень расстроена: в вашем сочинении (ПОЛНЫМ)
ПОЛНО ошибок.
Город (КАК)БУДТО не совсем проснулся, но это лишь казалось: 
(ТОТ)ЧАС же, как мы повернули на Невский, нас охватил и гул 
его, и блеск, и жизнь.

ТЕРМОКОСТЮМЫНЕСМОТРЯ 



(С)УТРА шёл дождь, (ЗА)ТО сейчас над нами чистое, блестящее 
небо.
Дорожка идёт (С)НАЧАЛА берегом, а потом уходит (В)ГЛУБЬ 
дремучего соснового бора.
Готические здания отличаются обилием ажурных, (НА)
ПОДОБИЕ кружев, украшений, скульптур, орнаментов, (ПО)
ЭТОМУ они производят впечатление легкости и воздушности. 
Моя теория, (НЕ)СМОТРЯ на некоторую расплывчатость, ВСЁ(ЖЕ) 
объясняет известные нам факты.
Лес словно всматривается КУДА(ТО) своими верхушками или 
ждёт ЧЕГО(ТО).

НАПОДОБИЕПОЭТОМУ



Я заказал себе обед (НА)ВЫНОС и попросил сделать кофе 
(ПО)КРЕПЧЕ.
(В)СЛЕД (ЗА)ТЕМ показался на горизонте силуэт всадника.
Это был горшочек (В)ВИДЕ тыквы, и (ПО)НАЧАЛУ я его 
принял за настоящую маленькую тыкву.
Когда все (В)КОНЕЦ обессилели от изнурительной работы, 
нас выстроили в колонну (ПО)ДВОЕ и повели в казармы.
Нас набралось всего (ПОЛ)АУДИТОРИИ, и преподаватель, ЧТО
(БЫ) всем было хорошо слышно, попросил занимать только 
первые ряды.

НАВЫНОСПОКРЕПЧЕ



ТО(ЖЕ) тихое мерцание зеленоватого прозрачного неба, ТАК(ЖЕ) тянет с 
реки холодной влагой.
Люсенька, глядя (ИС)(ПОД)ЛОБЬЯ на экзаменатора, (С)ХОДУ отвечала на 
вопросы.
Родители долго разговаривали (НА)СЧЁТ предстоящего отъезда, 
тщательно планировали расходы, потому что денег оставалось (В)ОБРЕЗ.
(ПОЛ)ДНЯ ушло на сборы и подготовку к выступлению, (ПРИ)ЧЁМ 
оказалось, что ещё далеко не всё готово.
(ВЫСОКО)РОСЛЫЙ незнакомец купил чёрный костюм, фетровую шляпу, 
несколько сорочек, туфли и ТУТ(ЖЕ) в примерочной надел всё
купленное на себя.

ПОЛДНЯПРИЧЕМ



Попытаюсь ВСЁ(ЖЕ) в нескольких словах выразить, (НА)СКΟЛЬКО это 
возможно, сущность того, что я хотел передать в данном рассказе.
Граф ТΟ(ЖЕ) поднялся и с извиняющейся, даже КАК(БЫ) виноватой 
улыбкой, глядя мне в лицо своими красивыми глазами, снова взял мою
руку.
Признаюсь, что у меня от их собрания впечатление комичное, ПОТОМУ
(ЧТО) мне всё чудится, БУДТО(БЫ) дети играют во взрослых.
Александр II пригласил к себе Достоевского; император пожелал ТАК
(ЖЕ), ЧТΟ(БЫ) известный писатель включился в процесс воспитания
его сыновей.
Я и прежде печалился очень ΟТ(ТОГО), что казался другим людям КАКИМ
(ТΟ) смешным.

ТАКЖЕЧТОБЫ



На балконе стоял мальчик и смотрел КУДА(ТО) (В)ВЕРХ.
Гость, пришедший (ВО)ВРЕМЯ обеда, осведомился (НА)
СЧЁТ здоровья моего отца.
Борьба была напряжённой, с переменным успехом, и 
(НА)КОНЕЦ мы ВСЁ(ЖЕ) победили.
НЕ(ОТ)КУДА позвонить, чтобы вызвать такси; не 
ОПОЗДАТЬ(БЫ) на поезд!
Она старалась (НА)ЧИСТО вытереть (ПОЛУ)
ПРОЗРАЧНОЕ стекло.

НАЧИСТОПОЛУПРОЗРАЧНЫЕ



Галки живут (В)ТЕЧЕНИЕ зимы (ЗА)СЧЁТ человека.
(В)ДРУГ рядом с нами, КАК(БУДТО) взрыв, раздался громкий 
лай.
(С)НАЧАЛА (В)СЛЕДСТВИИ по данному делу была допущена 
ошибка.
Мы договорились (НА)СЧЁТ аренды помещения, а ТАК(ЖЕ) 
решили все финансовые вопросы.
Небо становилось хмурым и мутным, и (ПО)ЭТОМУ трудно 
было разобрать, чисто оно или сплошь покрыто облаками, а 
впрочем, (КОЕ)ГДЕ виднелись звёзды.

НАСЧЁТТАКЖЕ



Ураааааааа!!!


